

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hec est victoria que vincit mundum, nides nostra.
1^o Joan V, 4.

San José, sábado 23 de Noviembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
,, atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á una moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE. Este mes tiene 30 días.

Sáb. 23.—Santa Felicitas, mr, san Clemente, papa y mr., santa Lucrecia, virg. y mr.

"LA UNION CATOLICA."

Roma.

Las fiestas conmemorativas del 25^o aniversario de la unidad italiana han fracasado lastimosamente: en vano se trabajó por darles carácter popular, procurando que en su celebración intervinieran todas las clases sociales; en vano se idearon tantos poderosos llamativos con objeto de atraer á las muchedumbres y despertar en ellas, bajo el disfraz del sentimiento patriótico, el odio al Vicario de Jesucristo. Todo inútil: la concurrencia ha contemplado la serie de espectáculos que formaban el programa de los festejos, más bien que entusiasmada, con esa mezcla de curiosidad y desprecio que se concede á cualquier algarada de Carnaval. Y como si esto fuera poco; como si no bastaran á concluir con la paciencia del Gobierno de Humberto las innumerables protestas del Episcopado y de la Prensa católica; los mismos representantes de las potencias europeas significaron públicamente su desagrado, absteniéndose de enarbolar sus respectivas banderas en los edificios que ocupan en la Ciudad Eterna. Las únicas excepciones de que hasta ahora se tiene noticia con entera certidumbre, son Inglaterra y Grecia; respecto de la conducta seguida por Alemania, han circulado opuestas noticias; si bien nos inclinamos á creer que la verdad está de parte de los que aseguran que Alemania ha imitado el ejemplo de la mayoría de las naciones. Esto, en último término, nada tendría de extraño; porque es indudable que el criterio político del actual Gabinete de Berlín acerca de la cuestión romana dista mucho de ser el del autor del *Kulturkampf*: las simpatías y veneración hacia el augusto prisionero del Vaticano crecen á medida que los pueblos van comprendiendo que las verdaderas garantías de moralidad y de orden se encuentran sólo en los principios eternos de la verdad católica. Hoy quizá como nunca se siente la necesidad de un poder moral, fuerte y elevado, capaz de refrenar y corregir los extravíos de las modernas sociedades; y los más obcecados ven que semejante poder, ó no existe en la Tierra, ó reside en la persona del Sucesor de san Pedro. Demás de esto, á nadie podía ocultarse que la organización de las fiestas italianísimas no obedecía al propósito de conmemorar un hecho glorioso de armas; porque es el colmo de la ridiculez dar esa importancia á la acción de Castelfidardo ó á la toma de la Puerta Pía. Lo que principalmente se buscaba era la glorificación de unos cuantos personajes de la masonería italiana, insul-

tando al mismo tiempo la dignidad del Jefe de la Iglesia; y hoy por hoy no se hallan los poderes de Europa en condiciones de prestarse servilmente á satisfacer los criminales caprichos de cualquier Adriano Lemmi. Pero, dejando aparte las causas que podrían justificar la actitud de Alemania, y que justifican desde luego la de las demás naciones, lo indudable es que un desaire como el recibido por el Gobierno de Italia en circunstancias tan solemnes, y de parte de tan considerable número de potencias, significa que la cuestión del dominio temporal del Pontífice está más viva de lo que se figuran los enemigos de la Iglesia, y que reclama á todo trance una solución pronta, capaz de poner término á un estado de cosas que no puede prolongarse mucho.

Entré los numerosos y entusiastas mensajes de adhesión que con motivo de las fiestas del 20 de Setiembre se han dirigido al Romano Pontífice, merece citarse con elogio el de las señoras católicas de Roma, por los piadosos y enérgicos sentimientos en que abunda de respetuosa veneración y amor al Vicario de Jesucristo.

Ha llamado poderosamente la atención de la Prensa católica un suelto publicado por el *Standard*, en el que se asegura que León XIII proyecta nombrar una Comisión ó Junta de teólogos con objeto de que examinen si la necesidad del poder temporal del Pontificado para el régimen y gobierno de la Iglesia, debe considerarse ó no como cuestión dogmática.

Francia.

Atribúyese gran importancia política á la entrevista celebrada por el Rey de los belgas con M. Faure. *La France* ha publicado recientemente un artículo de persona que se precia de tener noticias fidedignas sobre el objeto de la conferencia: en ese artículo se asegura que el Rey Leopoldo ha recibido del Emperador de Alemania el encargo de solicitar la cooperación de Francia en varios asuntos que interesan al bienestar de Europa. "Guillermo II—al decir del citado periódico—reclama el concurso y la amistad de Francia: 1^o, para el desarme general de Europa; 2^o, para la represión de los manejos socialistas y anarquistas, hasta llegar á la adopción de leyes y medidas coercitivas, idénticas en todos los países.

Con el desarme general va necesariamente relacionada la cuestión de Alsacia-Lorena. El Rey Leopoldo, al decir del articulista—parece el encargado de someter á M. Félix Faure la siguiente proposición de Guillermo II, hecha con el fin de asegu-

rar el desarme de los Estados europeos.

1^o La Alsacia y la Lorena quedarían momentáneamente en estado neutral, quedando desmasteladas todas las plazas fuertes de las dos provincias. Más tarde, alsacianos y loreneses serían llamados á emitir su opinión, por medio del sufragio universal, acerca de su adhesión á Alemania ó de su reintegración á Francia.

2^o Si algunos países, como Suiza, rehusaban asociarse á una liga internacional contra los socialistas y anarquistas, Guillermo II propone repartir, sin vacilación, estas regiones levantiscas entre los Estados adheridos á la liga.

Al propio tiempo, el Rey Leopoldo—según *La France*—habría insinuado que, siempre con el asentimiento de Alemania, se siente dispuesto á ceder el Congo belga á Francia, y que, por otra parte, el Emperador Guillermo no está lejos de prestar su concurso á la diplomacia rusa y francesa para el arreglo de la cuestión de Egipto."

Estados Unidos.

El Presidente de los Estados Unidos, Mr. Cleveland, que salió de Washington para Atlanta con su gabinete, llegó el 22 de Octubre por la tarde á dicha ciudad. Esperábase en la estación y sus alrededores unas veinte mil personas, quienes le vitorearon en aquel punto, y también al paso del carruaje tirado por cuatro caballos blancos en que se dirigió al Hotel. Los miembros del gabinete seguían en otros coches, acompañados por una comisión que los directores de la Exposición habían nombrado al efecto. El recibimiento hecho al Presidente fué cordial, y más entusiasta aún que el tributado al mismo por esos habitantes cuando los visitó por primera vez en 1883. En todas las estaciones de la vía por donde debía pasar el tren especial en marcha hacia el Sur, se agolpaba una gran multitud para saludarlo, deteniéndose el Presidente en algunas de ellas para saludar y estrechar la mano de los espectadores.

El mono sabio.

Se cuenta que allá en Africa hay una raza de monos tan estúpida y golosa que para cazarla basta atar á un árbol un cacharro de cuello estrecho por el cual pueda el animal meter la mano abierta y no pueda sacarla cerrada. Puestos en el cantarejo unos cuantos granos de maíz, llega el mico, mete la mano y coge un puñado; más al sacarlo no puede y ha de elegir entre perder la libertad ó soltar los anises: entonces se aproxima el cazador y la estúpida bestia, antes que soltar los granos que agarró,

prefiere ser esclava para siempre y pasar el resto de su vida bailando al compás de un organillo.

También se cuenta que una vez, una de esas víctimas del gusto, con su gorra de plumas y traje de arquén, trepó á la reja del gabinete de un sabio que escribía una obra de filosofía.

¡Hola! dijo el sabio—¿Tú por acá? ¡qué feo eres! Mal te sienta esa librea de esclavo que trocaste por el traje de la naturaleza. ¡Necio! perder la libertad por un puñado de maíz.

—Oye sabio; no tires piedras á mi tejado teniendo el tuyo de vidrio, contestó el mono. ¿Acaño á tu raza no le sucede lo mismo que á la mia? Nosotros los monos perdemos la libertad por no soltar una golosina, pero ¿no perdéis vosotros la libertad y aun la vida por no renunciar á vuestros apetitos? Ya que te has metido á escribir honduras; añade á tu libro un capítulo que diga:

"De cómo el hombre, por no renunciar á los placeres pierde la salud."

En ese capítulo puedes incluir á los glotoneros que mueren de apoplejía, á los crapuleros que mueren de consunción, á los borrachos que mueren de *delirium tremens* y á todos los adoradores del dios placer, que por dar culto á su ídolo revientan con una bomba.

Luego escribe otro capítulo que diga:

"De cómo el hombre, por no desprender su corazón de las riquezas, muere esclavo de ellas."

Y en ese capítulo incluye los ambiciosos que viven rabiando, á los ladrones que mueren en presidio y á los avaros que consumen su existencia amontonando metal para daño suyo y provecho de otro.

Por último puedes escribir otro capítulo que diga:

"De cómo el hombre, por no renunciar á las ilusiones de su soberbia, pierde la paz de su corazón."

Y ese capítulo lo llenas con la lista de todos los conquistadores antiguos y modernos que por el afán de dominar acabaron de un balazo ó una estocada; con los políticos de mayor ó menor cuantía que con tal de mandar se hacen esclavos del mismísimo diablo y hasta con los vanidosos de escalera abajo que por darse humos de valientes mueren destripados en la puerta de una taberna.

Cuando el mono acabó de hablar, el filósofo quedó pensativo.

—¡Oh mono sabio! exclamó: estás en lo cierto. Vosotros sois brutos y carecéis de razón; pero nosotros que la tenemos y con ella podemos conocer la causa de nuestras desdichas, no tenemos perdón con sacar la mano del cántaro.

Queridos lectores, vosotros habréis oído hablar muchas veces de la moral independiente y del progreso por medio de la ciencia: pues bien medita esta fábula.

Desde los tiempos más remotos, la humanidad débil y miserable, repite con las lágrimas en los ojos el antiguo apotegma *veo lo mejor, lo apruebo y sigo lo peor*; lo cual quiere decir que no le basta al hombre conocer el mal para apartarse de él; sino que necesita una fuerza superior que le ayude á vencer sus pasiones, pues sin esa fuerza que se llama *gracia de Dios*, por más que se ilustre no sólo mete la mano en el cantar, sino que con todos sus conocimientos científicos y todos sus adelantos intelectuales que le permiten ver clara la causa de sus miserias, muere esclavo de ellas.

Cada día se oye hablar de la *ilustración* como único elemento del progreso: no hay tratado de esgrima ó arte de tocar la guitarra que no endilgue en sus páginas la palabreja, ni orador de café que no despotricara contra los gobiernos retrógrados que no ponen una escuela en cada esquina.

Y de la religión nadie se acuerda.

¿Puede darse mayor insensatez?

¿Acaño no vemos cada día hombres ins-

truidos que viven y mueren esclavos de sus vicios?

¿Dónde está el progreso moral de tales hombres?

Preciso es proclamar muy alto esta verdad cada día más olvidada. "Sin el auxilio de Dios; no puede el hombre vencer los apetitos brutales que le esclavizan y degradan."

Y añadir sacando consecuencias:

Luego sin religión no cabe progreso social.

Luego sólo puede llamarse hombre de progreso, aquel que levantando sus ojos á Dios y reconociéndolo como fuente de toda virtud, implora de Él la gracia necesaria para conocer su ley y poder cumplirla.

Luego la moral laica ó independiente, esto es, la moral sin religión es una paparrucha.

ADOLFO CLAVARANA.

REMITIDOS.

¡Qué venganza!

El número 1997 de *La Prensa Libre* del 20 del corriente mes, trae un comunicado titulado "¡Qué maestra!"

El hecho que hacen observar los promotores de ese comunicado, en sí, no merece contestación, pero para salvar la responsabilidad de la digna maestra señorita Elodia Calderón, los que suscriben, miembros de la Junta de Educación de esta localidad, hacemos presente: que si el alumno permaneció en arresto desde las dos de la tarde hasta las nueve de la noche, fué porque él propio se ocultó en el interior de la casa de escuela, cuando la Directora trató de suspender el castigo.

Por las investigaciones que hizo esta Junta, resulta que el alumno no careció de alimentos, pues á excusas de esta misma Corporación y de la maestra se le suministró comida de la casa de Ramón Navarro, razón por la que se ve que el hecho fué premeditado por hacer responsable á la señorita Calderón, que es inocente, confirmada esa inocencia con la circunstancia de que el padre del niño arrestado, una vez impuesto de los hechos, es el primero en asegurar que no tiene reclamación alguna que hacer.

San Gabriel y Calle de Blancos,
Noviembre 21 de 1895.

El Presidente,
Miguel González.

Vocal,

Nicolás Montero R.

Vocal y Secretario,
Recaredo Umaña F.

GACETILLAS.

Felicitación.—La dirigimos muy cordial á nuestros amigos don Rafael Méza y su apreciable señora con motivo del hermoso niño con que les ha dotado el Cielo, cuyas bendiciones pedimos para él.

Ha salido del país el señor Licenciado don Félix A. Montero, en cumplimiento de la sentencia que contra él se dictó por delito político.

Muy recomendable es la notable laboriosidad del Dr. Argüello.—Expedición y honradez caracterizan la vida de ese Abogado. Léase su aviso.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Puntarenas.

Noviembre, 21. Esta noche á las 7 fondeó el vapor N. A. *Acapulco*, de 1,759 toneladas, procedente de Panamá, con 2 días de mar. 78 tripulantes, Capitán Clark, y consignado á Rohrmoser y C^a. Pasajeros: G. H. Inksetter, Dionisio Jirón y Señora, Serafin Saravia, y Señora, Francisco Roger y niña. Carga: 169 bultos mercaderías con 27 toneladas y 2 sacos correspondencia.

Puerto de Limón.

Noviembre, 21. Hoy á las 6 a. m. llegó á esta Bahía, el vapor noruego *Sauna*, procedente de Bocas del Toro, con 7 horas de mar, Capitán Frostall, 16 tripulantes y 448 toneladas de registro. Arribó solo con el fin de dar unas cartas: zarpó inmediatamente después, despachado por Felipe Alvarado.

Noviembre, 21. Hoy á las 6 a. m. fondeó el vapor sueco *Albert Dumois*, procedente de New York, con 8 días de mar, Capitán Bouj, 20 tripulantes y 1,058 toneladas. Pasajeros: Pedro Rucavado y Santos Muñoz Seco. Carga: 585 bultos. Correspondencia: 11 sacos, consignado á F. J. Alvarado.

Noviembre, 21. Hoy á las 3 p. m. fondeó el vapor sueco *Hispania*, procedente de Nueva Orleans, 5 días 3 horas de mar, Capitán Welin, 23 tripulantes 2,860 toneladas de registro. Pasajeros: James Spraker, Juan R. Nieto, E. Velázquez, Faniba José, F. Peralta, A. Saveral, Isabelle Jumien, Grece Sabella, G. William, Ly-mi, Robert Guming, Casbál Juni, Achol Lami, Bauson Dorill, Guming, Henry Robert y George Gumy, Guabal James; Borsoll Oleolesen y C. Fout. Carga: 3,298 bultos. Correspondencia: 24 sacos. Consignado á M. C. Keith.

Noviembre, 22. A las 9 a. m. fondeó el vapor español *Panamá*, procedente de Colón, 20 horas de mar, Capitán A. Casquero, 69 tripulantes, 1,742 toneladas. Pasajeros: Leopoldo Patas Quintana, Miguel Borrás, Dolores Llapis de Labrada, María Teresa Labrada, Ll. Francisco Mauring, José Abdala, Antonio Abdala, Emilia Simon, Emilia Miguel, Elias Montoya, Adolfo Castro, Luis Soto Quesada, Juan Emilio Rabean, Manuel Paredes, Francisco Pérez, Isabal Sobey, William Llorens, Rosalia Simón, Levinta Ferrera, Miguel Torrente, Rufina Gracia, Juan Ganfil, Heary Beckfors, Alfredo Walker, Daniel Raca y Guillermo Richael. Carga: 384 bultos. Correspondencia: 5 sacos y 1 paquete. Consignado á M. C. Keith.

Noticias por cable.

ROMA, 19.

Hoy murió repentinamente el Cardenal Luciano Bonaparte, que nació en 1828 y fué elevado al Cardenalato en 1868.

LONDRES, 19.

Hoy aconteció un incidente sin paralelo en la Diplomacia inglesa: en la conferencia que se verificó hoy de los agentes coloniales, se leyó una carta del Sultán de Turquía dirigida á Lord Salisbury en la cual le ruega al primer Ministro inglés pronunciase otro discurso para disipar el perjuicio causado á Turquía por aquel que pronunció en el banquete que tuvo lugar en Mansion House el nueve del corriente, Lord Salisbury objetó la lectura de la carta; se dice que accederá á la súplica del Sultán en lo que es posible.

NEW YORK, 19.

La plata en barras se cotiza: Londres á 30 11/16 peniques; New York, 61 1/4 á 66 1/8.

WASHINGTON, 20.

Derby, Ministro americano en Pekin, avisa que debido á sus representaciones al Gobierno Chino de que amenazaba un motin en Tuy Kon; Yung Li Yamen tomó las precauciones necesarias para impedirlo.

NEW YORK, 20.

Un cablegrama para el *Herald* avisa que la colonia alemana de Pera, Constantinopla, teme un ataque de los mahometanos y se prepara á defenderse.

VALPARAISO, 20.

Dice el *Herald* que Vidal no ha podido formar un Gabinete. La crisis dilata ya 35 días cada día la situación se vuelve más difícil. Hoy llegó á ésta de Coquimbo el navio inglés Hyacinth en camino para Inglaterra.

LONDRES, 20.

Los jefes Deechuanas, Hahama, Sebele, Bathuen que desde hace algún tiempo están aquí, hoy visitaron á la reina Victoria en el Castillo de Windsor. Hoy murió después de una larga enfermedad, Rusten Bajá, Embajador de Turquía en Inglaterra.

SAN PETERSBURGO, 20.

La Gaceta Oficial anuncia que el cólera ha aparecido otra vez en esta ciudad. Desde el principio acontecieron 44 casos y 31 defunciones.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,
MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida O.

EL CAPITÁN VENENO.

PARTE SEGUNDA.—Vida del hombre malo.

IV.

Préambulos indispensables.

Retiróse en esto el doctor Sánchez, quien, á fuer de experimentado fisiólogo y psicólogo, todo lo había comprendido y calificado, cual si se tratase de autómatas y no de personas, y entonces el Marqués pidió de nuevo á la viuda que le concediese unos minutos de audiencia particular.

Doña Teresa le condujo á su gabinete, situado al extremo opuesto de la sala, y una vez establecidos allí en sendas butacas los dos sexagenarios, comenzó el hombre de mundo por pedir agua templada con azúcar, alegando que le fatigaba hablar dos veces seguidas, desde que pronunció en el Senado un discurso de tres días en contra de los ferrocarriles y los telégrafos; pero en realidad lo que se propuso, al pedir el agua, fué dar tiempo á que la guipuzcoana le explicase qué generalato y qué condado eran aquellos de que el buen señor no tenía anterior noticia, y que hacían mucho al caso, dado que iban á tratar de dinero.

¡Pueden imaginarse los lectores con cuánto gusto se explayaría la pobre mujer en tal materia, á poco que le hurgó don Alvaro!... Refirió su expediente del pe á pa, sin olvidar aquello del derecho *virtual, retrospectivo é implícito*... á tener que comer, que le asistía, con sujeción al artículo 10 del convenio de Vergara; y cuando ya no le quedó más que decir, y comenzó á abanicarse en señal de tregua, apoderóse de la palabra el Marqués de los Tomillares y habló en los términos siguientes:

(Pero bueno será que vaya también por separado su interesante relación, modelo de análisis expositivo, que podrá figurar en la Sección vigésima de sus obras, titulada; *Cosas de mis parientes, amigos y servidores*.)

V.

HISTORIA DEL CAPITÁN.

Tiene usted, señora Condesa, la mala fortuna da albergar en su casa á uno de los hombres más enrevesados é inconvenientes que Dios ha echado al mundo. No diré yo

que me parezca enteramente un demonio; pero si que se necesita ser de pasta de ángeles, ó quererlo, como yo lo quiero, por ley natural y por lástima, para aguantar sus impertinencias, ferocidades y locuras. ¡Bástele á usted saber que las gentes disipadas y poco asustadizas con quienes se reune en el Casino y en los cafés, le han puesto por mote *el Capitán Veneno*, al ver que siempre está hecho un basilisco y dispuesto á romperse la crisma con todo bicho viviente por un quitame allá esas pajas! Úrgeme, sin embargo, advertir á usted, para su tranquilidad personal y la de su familia, que es casto, y hombre de honor y vergüenza, no sólo incapaz de ofender el pudor de ninguna señora, sino excesivamente huraño y esquivo con el bello sexo. Digo más: en medio de su perpetua iracundia, todavía no ha hecho verdadero daño á nadie, como no sea á sí propio, y por lo que á mí toca, ya habrá usted visto que me trata con el acatamiento y el cariño debidos á una especie de hermano mayor ó segundo padre.... Pero aún así y todo, repito que es imposible vivir á su lado, según lo demuestra el hecho elocuentísimo de que hallándonos él soltero y yo viudo, y careciendo el uno y el otro de más parientes, arrimos ó presuntos y eventuales herederos; no habite en mi demasiado anchurosa casa, como habitaría el muy necio si lo desease, pues yo, por naturaleza y educación, soy muy sufrido, tolerante y complaciente con las personas que respetan mis gustos, hábitos, ideas, horas, sitios y aficiones. Esta misma blandura de mi carácter es á todas luces lo que nos hace incompatibles en la vida íntima, según han demostrado ya diferentes ensayos; pues á él le exasperan las formas suaves y corteses, las escenas tiernas y cariñosas, y todo lo que no sea rudo, áspero, fuerte y belicoso. ¡Ya se ve! Crióse sin madre, y hasta sin nodriza.... Su madre murió al darlo á luz, y su padre, por no lidiar con amas de leche, le buscó una cabra.... por lo visto montés, que se encargase de amamantarle. Se educó en colegios como interno, desde el punto y hora que lo destetaron; pues su padre, mi pobre hermano Rodrigo, se suicidó al poco tiempo de enviudar. Apuntóle el bozo haciendo la guerra en América, entre salvajes, y de allí vino á tomar partido en nuestra discordia civil de los siete años.— Ya sería General, si no hubiese reñido con todos sus superiores desde que le pusieron los cordones de cadete, y los pocos grados y empleos que ha obtenido hasta ahora, le han costado prodigios de valor y no sé cuantas heridas; sin lo cual no habría sido propuesto para recompensa por sus jefes siempre enemistados con él á causa de las amargas verdades que acostumbra á decirles.

Rafael Meza A.
DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS.
ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Avenida 6ª E. nº 67, casa de las niñas Fernández, frente á la Inspección General de Enseñanza.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Fornieri

Marcial Alpizar,

AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, nº 149 Avenida 4ª O.

FARMACIA CENTRAL

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grageas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes.

Vinos medicinales.

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Artículos de absoluta pureza.

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado le público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos se ejecutadas con toda escrupulosidad.

Caminando

DE SAN JOSÉ — A — SAN ISIDRO

ESCASAMENTE UNA HORA

en clima delicioso, fresco, sanísimo,

A ORILLAS DEL TORRES.

se encuentra un potrero de diez manzanas,

QUE SE VENDE.

Quien tenga interés de adquirir informes, ó de comprarlo, dirija su correspondencia á

F. JIMENEZ,

CASILLA 375.

SAN JOSÉ.

EN VENTA.

A precio módico, tengo ocho bestias mulares gordas, silleras y en buen estado de servicio. Son fuertes y propias para carga también.

Entenderse con el que suscribe.

Esparta, Noviembre 15 de 1895.

MANUEL CANO.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería. las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUINEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGEAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados **Globulos Sanguineos**, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la **anemia**, los **colares pálidos**, la **falta de fuerzas**, el **ahogo** y los estados de languidez debidos al **empobrecimiento de la sangre**. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguineos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris : 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA

DE GRIMAULT Y C^{ia}

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita : **Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado.** Combate los **vómitos** de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales F^{ms}.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado « que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soportan muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloroanemia; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones ».

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C^{ia}, 8, r. Vivienne, y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y C^{ia}
PERFUMES DE LAS CORTESES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA : Lucrecia, Lilas de Persia, Graciosa.
EXTRACTO : Beau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ
A LOS MEJORES OLORES

8, rue Vivienne, 8, PARIS.

CARNE y QUINA
El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

VINO AROUD con QUINA
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es indicado contra la *Anemia* y el *Apatamiento*, en las *Calenturas* y *Constipaciones*, contra las *Disartrias* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los cambios, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 103, rue Richelieu, Succesor de AROUD.
Se vende en TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma **AROUD**

POBREZA DE LA SANGRE
FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina é Columbo
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevrosas, Palidez, y regulariza la Circulacion de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

PASTILLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.
Recomendadas contra los Maies de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflammaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritacion que produce el Tabaco, y especialmente a los Srs. PRECICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz.

Dr. Adh. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

INJECTION BROU

Higiénica, Infallible y Preservativa

La unica que cura los flujos recientes o cronicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Esgrir el metodo). 30 años de exito.
Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

Los Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la **Carpintería y venta de ataúdes** de **PEDRO SUÑOL**, CALLE DE LA MERCED ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas. Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Órganos para iglesia que existe en los Estados Unidos, contruidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.
Isidro Levkowicz.

HEREDIA.
Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Rio de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad.

Heredia, Octubre 19 de 1895.
ALBERTO J. SAENZ.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES Y TALLER DE ENCUADERNACION de **Antonio Font.**

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, *Recibos*, Guías, Hojas sueltas, Libros talonarios, **Folletos**, *Cartelas de visita*, de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

Tip. de San José.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK. Efervescente. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS. Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA. Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!! De venta en todas las Boticas.

OPORTUNIDAD.

Vendo un potrero de seis manzanas, situado á seis cuabras de la Iglesia del Carmen de esta ciudad. Es adecuado para la siembra de café ó cualquier otro cultivo, pues es terreno inmejorable.

DOLORES A. DE ALVARADO.